

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital	1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25 " "

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, prl.

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## HOY COMO AYER

Las revoluciones violentas fueron siempre fenómenos socialistas, hijos de la imperfección de los organismos económicos y políticos, que no tenían en sí mismos medios legales de modificarse; de irse sucesivamente transformando para acomodarse a las nuevas necesidades sociales, y estas no tenían más remedio que añadir nuevas necesidades sociales y estas no tenían más remedio que añadir nuevas ruedas a la máquina social para encontrar su natural satisfacción.

El señor no veía de buen ojo la elevación social de los siervos; era para su disgusto cosa de ver al gañan, al villano, a quien despreciaba, transformarse en ciudadano independiente: pero este aspiraba a su emancipación, a disponer libremente de su industria y de su comercio, lo mismo que el proletario moderno aspira a disponer de su trabajo asociándose, y el gañan de entonces, como el proletario de ahora, se hizo revolucionario. Si las clases medias y acomodadas de hoy descienden de aquellos siervos, artesanos y labradores, que lucharon revolucionariamente para emanciparse del yugo feudal primero y del despotismo más tarde, y que convertidos por la victoria en conservadores, y queriendo imitar, y parodiando ridículamente a las castas aristocráticas, desdennan al trabajador, al proletario, como los nobles de otros tiempos les despreciaban a ellos; y como aquéllos se opusieron a su emancipación, se oponen hoy a los de los proletarios.

Escuchad a esa clase de satisfechos descomulgados, enriquecidos por las revoluciones a expensas del pueblo, que representó hasta ahora en política el papel de víctima, de instrumento de las altas clases privilegiadas, nobleza y clero; escuchadla, y vereis que según ella, no hay nada más infame, más antisocial, que las tentativas revolucionarias de las clases laboriosas para emanciparse del yugo del capital.

**Fernando Garrido.**

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando a los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los coticie a buen precio.

## Conferencias de vulgarización científica

XVI

La del domingo fué la última de la serie que el Sr. Alorda explicara en este curso, sobre el tema «Animales parásitos en el hombre». En ella concluyó lo referente a las principales clases de gusanos parasitarios y dejó para otra ocasión

el tratar de los insectos antropódos, a causa de lo avanzado del curso y de que otros conferenciantes, dijo, habían de ocupar la tribuna.

Comenzó diciéndo que, habiéndolo en la conferencia pasada tratado de los *Plathelminthos* ó sea de los gusanos de forma plana, en la de aquel día serían objeto de nuestra atención la familia de los *Nemathelminthos*, variedades caracterizadas por presentar su cuerpo cilíndrico y sin segmentaciones.

Dijo que estos, al revés de los plathelminthos, no estaban compuestos de trozos ó segmentos sino que todo su cuerpo era uniforme, y que si su periferia presentaba escuras, estas no eran mas que superficiales, afectando solo a su cutícula o piel sin llegar al interior del animal.

Explicó que las principales clases de estos gusanos que son parasitarios del hombre, eran: la *Tríquina*; los *Ascáris*; los *Oxyuris*; (gusanos de los niños) la *Pilaria medicamentis* y la *Pilaria sanguinis hominis*.

Entrando a describir la primera de estas variedades, dijo que el hombre adquiere la enfermedad llamada triquinosis por medio del cerdo, el que a su vez ha sido infeccionado por lo general, por conducto de las ratas, añadiendo que se calcula en un 30 por 100 el número de estos roedores que están infeccionados de triquinas, con la particularidad de que a ellos no les causa ningún trastorno en su salud.

La reproducción, emigración y transmigración de los nemathelminthos, tiene efecto de igual ó parecida manera que las «tenias»; pasando por los estados de *larva*, *ninfa* y animal adulto. En este período de su ciclo evolutivo, la triquina es expelida al exterior mezclada con los heces fecales del individuo, yendo a parar a las letrinas y cloacas en donde suele infeccionarse la rata, absorbiendo gérmenes previamente fecundados y envueltos en una cáscara protectora. Una vez en el vientre de la rata, sus jugos gástricos disuelven la envoltura que recubre al nuevo ser y aparecen las larvas del gusano los que después perforan los tejidos intestinales yendo por último a buscar alojamiento en los músculos del animal, donde se enquistan y permanecen en estado de ninfa mas ó menos tiempo.

Como el cerdo es un animal nada escrupuloso con sus alimentos, sucede que a veces, por cualquier causa, van a parar a su estómago los despojos de una rata atacada de triquina, y con toda probabilidad se infecciona él puesto que, al estar en su estómago las ninfas que venían enquistadas entre los músculos de aquella, despiertan de su letargo, y como en su primer hásped, perforan los intestinos del cerdo; se introducen en el torrente circulatorio, pónanse y enquistan en sus músculos y allí permanecen hasta que, muerto el animal, son destruidos por la cocción, ó son nuevamente ingeridos por el hombre, formando parte integrante de los embutidos y jamones que este suele consumir para su alimentación.

Advirtió que la manera de prevenirse contra esta enfermedad, es sometiendo aquellos productos a un calor de 60 a 70 grados. Señaló también un modo sencillo de conocer si el comestible contiene ó no triquinas, y es el de tomar una lente que agrande unas 30 veces el objeto, y colocando un trozo delgado de jamon, por ejemplo, encima de un cristal, examinarlo atentamente; si está infeccionado el producto, aparecerán las cáscaras que contienen los gérmenes perfectamente visibles en forma de limon. Si alargando el experimento, se quiere uno cerciorarse de si los gérmenes contienen vitalidad, no hay más que cojer una gota de ácido clorhídrico (vulgarmente espíritu de sal), verterlo encima de ellos y, si son vivos, al disolverse la envoltura por la acción del ácido, se verá al gusano arrollado en espiral alargarse rápidamente, y contraerse de nuevo con mas vigor. Señaló el hecho de lo mucho que puede durar la triquina en el cuerpo humano, diciendo que a una mujer a quien se le practicó una operación en la región intercostal, se le encontró aquel insecto alojado en su carne desde hacia muchos años.

Para cerciorarse de si un individuo padece la enfermedad llamada triquinosis, durante unos 45 días después de la infeccion se puede conocer examinando sus deyecciones, pasado este tiempo, se hace necesario practicarle una operación para reconocerle el tejido muscular. El individuo que padece este mal, siente intensos dolores, que aumentan si se ejerce presión sobre la parte afectada.

Los gusanos llamados *Ascáris*, son otra variedad de lombrices parásitas del hombre. Su ciclo de evolución, generalmente consiste en ser expelidos los gérmenes del interior del individuo junto con los heces fecales. Una vez al exterior, van a parar a los albañales, ríos, charcas y canales y por medio del riego de las hortalizas son conducidas hasta estas acomodándose entre las rugosidades de sus hojas, desde cuyo punto vuelven a pasar con facilidad al estómago del hombre, al comer esta ensalada de escarola, lechuga ó cualquiera otra verdura sin cocer.

Esta clase de gusanos, en tanto no salgan del aparato digestivo, no causan en el hombre graves trastornos puesto que pueden expelerse por aberturas naturales, pero en cuanto se alojan en otros sitios, son causa de graves enfermedades. Por ejemplo, el Sr. Alorda puso los siguientes; si el *ascáris* se aloja en el conducto que une al hígado con el exófago, lo obstruye y produce la «ictericia», enfermedad que amenudo es causa de muerte; si el punto a que ha emigrado es la laringe, penetra en los bronquios y provoca ataques de asfixia; si el lugar escogido es entre las fosas nasales y la oreja, causa la sordera porque para sacarlo de aquí, se destruye el timpano y canal auditivo.

La variedad *Oxyuris* es propia de la infancia. Son esos gusanitos que tantas molestias, causan a los niños si los padecen en gran cantidad.

Mientras su número sea reducido, no hacen estorbo, pues limpian el tubo intestinal de mucosidades inútiles ó dañinas, pero si, debido á su prodigiosa fecundidad, se multiplican con exceso, son agentes peligrosos.

No está aun bien determinado su ciclo evolutivo y su manera de transmigración, pero lo mas aceptado es que esta se efectúa por medio del propio individuo. Así, el niño que está invadido por el *Oxyuris*, sufre continua picazón en el conducto anal, al rascarse, pueden quedar entre sus uñas ó dedos varios ejemplares, y si se lleva la mano á la boca ó manosea á otro, puede de nuevo infeccionarse ó infeccionar al que ha tocado.

También se suele transmitir de un niño á otro, si duermen juntos, pues los *Oxyuris*, al salir al exterior, infestan las sábanas y otras ropas, facilitando así las transmigraciones á otros individuos. Para evitar estos males, el conferenciante recomendó á las madres que ejerzan mucha vigilancia y limpieza en sus pequeñuelos.

Por último el Sr. Alorda nos describió los caracteres de las dos variedades de gusanos llamados *Filaria medinensis* y *Filaria sanguinis-hominis* que forman entre los parásitos internos del hombre. Es, la primera de las citadas variedades, de longitud de varios decímetros y los hay también de cerca de un metro; es de forma capilar, esto es, afectan la figura de un cabello. Y sus larvas, cuando han sufrido su primera evolución en el intestino, emigran hacia la periferia del cuerpo, instalándose en la región subcutánea, donde se desarrollan en toda su plenitud y producen úlceras supurantes.

La transmisión de este tipo de gusanos, tiene lugar frecuentemente por medio de las vendas y trapos que sirven para la curación de las llagas, y otras por conducto de las aguas destinadas á la bebida que no han sido previamente destiladas ó esterilizadas por la ebullición. Si no entendimos mal, este *nematelminto* produce síntomas coléricos y tífoides.

La variedad denominada *Filaria sanguinis-hominis* produce la *quillurta*, enfermedad de la sangre. Este gusano es, como el anterior, de figura capilar pero sumamente pequeño. De día se aloja en las partes interiores del cuerpo del hombre atacado, y por la noche emigra hacia el exterior, colocándose cerca de su epidermis. Una vez aquí, los mosquitos absorben, al picar al paciente, más ó menos crecido número de estos seres, los ingiere, y á su tiempo los expela sobre las aguas ó en lugares húmedos apropósito para su desarrollo, y é ahí el circuito de transmisión establecido. El hombre, al beber de aquella agua ó al ser picado por un mosquito que retenga gérmenes en sus glándulas salivales recogidos del estanque ó lugar infestado, se infecciona á su vez y así sucesivamente sigue el ciclo de evolución, emigración y transmigración de esta clase de gusanos.

Con eso acabó la conferencia.

**S. Crespi.**

Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

## LA UNIÓN LIBRE

Ni la familia, ni la patria son en si organismos superiores y sagrados; una y otra deben cuentas y garantías al individuo humano.

Hace mucho tiempo Dumas pidió el divorcio, para que la persona humana no fuese herida en su libertad, en su dignidad, en su derecho á la felicidad, por la fatalidad de una unión irrepara-

ble, así como desearía que entrase el hijo natural en el marco de la vida social. Por esto también, pide el perdón, el respeto, para la joven que sin envilecerse ha caído y se ha entregado fuera del matrimonio. Dumas, hijo, hiere siempre en sus obras la institución del matrimonio que quiere mantener ó aún reforzar y el derecho individual del ser humano que aspira aún fuera de este marco legal, á la vida y á la alegría. Mas se agita entre irreductibles contradicciones, porque se queda en la esfera del pensamiento burgués, porque no ha aborrido, ni aún entrevisto, el problema de la propiedad. La joven que se entrega sin el consentimiento de sus padres fuera del matrimonio, se arriesga en una aventura insostenible, en que su dignidad no puede menos de naufragar, pues no vive sino del patrimonio familiar. Mañana si el amante la abandona tendrá, para alimentar su hijo, que pedir asilo á la familia cuyo ley ha desconocido. Su «falta», en efecto es una falta, no es un acto de una libre voluntad, verdaderamente dueña de si misma, no es más que una sorpresa ó una fantasía de los sentidos, en todo opuesta al sistema social á que es preciso someterse.

Igualmente, la solución pseudo-revolucionaria del divorcio no es sino un expediente; libra á uno de otro, al hombre y á la mujer, pero al día siguiente ¡que abismo! si este no tiene trabajo asegurado y propiedad suficiente. En cuanto á los hijos, al perder el apoyo de la familia sin tener asegurado el de la sociedad, son verdaderos huérfanos. Y por último, la unión libre, ó lo que por irrisión, se llama con esa palabra, no es sino una grosera caricatura del matrimonio. La mujer entregada sin garantía al capricho del hombre, no es más que una pobre esclava que puede ser echada á la calle y en esa unión la mujer está encadenada por la miseria, y el hombre, cuando es bueno, está encadenado por la piedad.

No hay sino un medio para asegurar en la vida de familia, la libertad y la dignidad de los seres humanos, transformar la propiedad, asegurar á todos los hombres y mujeres los medios de vivir por el trabajo libre y honroso y asegurar á los hijos un derecho previo de copropiedad que haga de ellos miembros de la familia humana en el caso en que se disuelva la familia inmediata ó ésta los abandone. De este modo es como se fundará la familia sobre la voluntad libre, sobre la reciproca afección, sobre el contrato de libertades.

Así es como podrán anudarse vínculos de afección sin vergonzosos regateos de propiedad; así es como podrán romperse vínculos funestos, sin que el individuo humano quede en la miseria ó en el abandono. La unión será verdaderamente libre y la propiedad no instalará ya los hornos de su baja cocina sobre la piedra del hogar. La familia, en lugar de ser una institución, con suma frecuencia, forzada y deprimente, ayudará por la nobleza de las afecciones desinteresadas, á la grandeza del ser humano. Mas también en este caso el individuo es el fin, y la institución no vale sino en la medida en que le sirve.

**Juan Jaurés.**

## MITIN

Para conmemorar la proclamación de la Commune de Paris, se reunieron los compañeros de la Agrupación Socialista, y los que componen las colectividades obreras de la Federación.

Como se había anunciado, el acto tuvo lugar en el Circo Refinero, á las 8 de la noche.

El compañero Mari Presidente de la Agrupación presidió el mitin, y expuso el objeto y significación de la Commune.

Tomaron parte en el mitin los compañeros Roca y Crespi, estos compañeros con gran profusión de datos expusieron el origen y significación del movimiento comunista de 1871.

Hicieron la crítica de la burguesía parisiense por las hazañas que realizaron en aquellas sangrientas jornadas, y expusieron el valor heroico de los comunistas y la honradez de los hombres que la dirigieron y administraron, detallaron las principales reformas de momento planteadas, en beneficio de la clase trabajadora.

Ensalzaron los brillantes trabajos que hizo el eminente Carlos Marx maestro del socialismo, el batallador insigne que hizo una brillante defensa de la Commune y de sus hombres, recordaron que el 14 de este mes había cumplido el 24 aniversario. Una vez terminados los citados compañeros el presidente hizo un extenso resumen dando fin á ello exortando á los reunidos que la mejor manera de vengar la muerte de nuestros camaradas de Paris era el continuar su obra emprendida, seguir los mismos derroteros, y para eso precisaba el concurso y esfuerzo de todos los que se han dado ya conciencia de que son explotados y villanamente considerados como materia despreciable, les señaló el puesto en que debían militar para sumar su esfuerzo á los que luchan para la emancipación de la clase desheredada y con un viva á la Commune se dió por terminado el acto.

## 122 DIPUTADOS SOCIALISTAS RUSOS

El 8 del corriente los diputados elegidos en Rusia (miembros de la Duma) eran 492, faltando aún 32, que completan los 524 que han de componer aquélla.

De esos 492, son socialistas 122, repartidos en los siguientes grupos: 8 socialistas armenios, 45 socialistas revolucionarios y 64 socialistas demócratas.

Como es posible que de los 32 diputados cuya elección se desconocía en la fecha citada, algunos sean socialistas, la cifra de éstos en el Parlamento ruso será de 180 aproximadamente.

No hay que decir la fuerza que esa cifra representa y lo que cabe esperar de ella en beneficio de las ideas emancipadoras.

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—Ricardo Oyuelos.

## EN ALEMANIA

### Las sesiones del Reichstag

#### Un discurso de Bebel

Al reunirse el nuevo Reichstag, y con motivo de la discusión de los presupuestos, se ha originado un gran debate político que ha adquirido excepcional importancia, por haberse discutido en él la política seguida por el Gobierno antes, en y después de las elecciones.

Hasta ahora han hecho uso de la palabra el *leader* del Centro, Dr. Spahn, que pronunció un notable discurso contra el Gobierno; Bassermann, el *leader* de los nacionales liberales, Bebel y Bulow.

El discurso de Bebel, uno de los más brillantes que ha pronunciado el viejo luchador, duró

más de dos horas y produjo gran impresión en la Cámara. Conciso en el concepto, enérgico en la expresión, razonadísimo en la prueba y con una documentación excelente, constituyó el discurso de Bebel una bella página de oratoria parlamentaria y un valiosísimo documento para la agitación y la propaganda, sobre todo en Alemania.

He aquí un extracto, torzosamente incompleto, de tan notable oración:

«Antes de entrar en el tema de mi discurso—empieza diciendo Bebel—me parece pertinente hacer notar que, según se deduce de los conceptos emitidos ayer por el príncipe de Bulow y por el Sr. Bassermann, el peor crimen político que un miembro de un partido burgués puede cometer es otorgar su voto—aun en el segundo turno de escrutinio—a un candidato socialista. Estas declaraciones son de agradecer, aunque sólo sirvan para hacer notar la diferencia que existe entre la mentalidad del príncipe de Bulow y la de su predecesor el príncipe de Bismark.

«Cualquiera que fuese el odio que este último sintiese contra la Democracia Socialista, su criterio era tan objetivo, que la posición que los socialistas habían conquistado les era siempre plenamente reconocida. Muy diferente es la actitud del actual canciller. Cuando Bulow tiene que ocuparse de la Democracia Socialista nótase en él una gran excitación nerviosa, y se exalta de tal manera, que le es completamente imposible hacer abstracción de las personas y habla continuamente de la Democracia Socialista como si ésta le considerara como un enemigo personal. No tenemos nosotros la culpa de que esto suceda; mas sería de desear que tratándose de un hombre de Estado, considerase siempre los problemas en lo que tiene de objetivo y obrase en consecuencia.

«En las últimas elecciones el canciller se ha portado como un verdadero hombre de partido, cosa hasta ahora nunca vista en Alemania. Se puede decir que el príncipe de Bulow, por su fuerza y por su actividad, ha sido el primero y más decidido agente electoral. La característica de la última lucha electoral ha sido la extrema presión ejercida por el Gobierno para derrotar á los socialistas. Pero ya hablaremos de esas sistemáticas intromisiones del Gobierno, en lo que se refiere á la legalidad electoral, cuando se discuta la interpelación que sobre este asunto tenemos anunciada.

Refiriéndose al discurso del *leader* nacional liberal, Bebel se extreña de la pretendida indignación con que Bassermann condenaba la supuesta alianza de los socialistas con el Centro.

«¿Es que el Sr. Bassermann no se acuerda de la alianza que en 1905 concertaron los nacionales liberales con los socialistas para luchar contra el Centro en las elecciones para la Dieta de Baden? Ahora mismo los nacionales liberales solicitaron nuestro apoyo en Friburgo, proponiéndonos, en cambio, ayudarnos en Colonia y en Maguncia. En Osnabrück, el mismo señor Bassermann trató de obtener los votos socialistas para el candidato de su partido (1). ¡Ah! Los nacionales liberales no pueden ver á los socialistas ni en pintura y no comprenden que otros partidos les apoyen; mas cuando se trata de poder utilizar sus votos, se deshacen en amabilidades y cumplimientos con nosotros.

«El Centro, que ha sido descrito por el canciller y por el Sr. Bassermann como nuestro aliado, no ha sido ni podrá *ser nunca tal cosa*. Los socialistas han obtenido, es verdad, los votos del Centro en algunos distritos; mas esto no ha sido en virtud de pacto alguno.

«El Centro ha ayudado al príncipe de Bulow

(1) Todos estos casos se refieren al segundo turno de escrutinio.

á realizar su programa naval, colonial y de legislación económica, mientras que la Democracia Socialista no ha sostenido nunca al Gobierno.

«Aun cuando no existieran otras, estas razones serían bastante para que los socialistas se declararan enemigos mortales del Centro.

«Decía el Sr. Bassermann que en el extranjero no se ha demostrado satisfacción alguna por el resultado de las elecciones. Mi opinión es muy distinta. El espíritu de la burguesía internacional se ha aligerado un poco ante la noticia de nuestra pretendida derrota. Y es porque la fuerza de la Democracia Socialista constituye una pesadilla hasta para la burguesía de las demás naciones.

Al lado del zar de Rusia y del emperador de Austria figura también el rey de Inglaterra: todos ellos han expresado de un modo ó de otro la satisfacción que les ha causado el resultado de las elecciones.

«Eso se comprende perfectamente, porque los intereses del trono y del capital son tan internacionales como los intereses de los mismos obreros.

«Pero me choca que sea un nacional liberal quien hable de derrotas, cuando no hay ningún partido en el Reichstag que las haya sufrido tan fuertes como el partido del Sr. Bassermann. Ahora mismo, después de haber contado con el apoyo de los conservadores y del partido agrario y de haber enviado vuestro liberalismo al demonio (*Risas*), habéis conseguido 56 puestos.

«Pero se habla de nuestra derrota, dice textualmente Bebel. Teníamos en 1903 3 010.000 votos y 81 diputados, y en 1907 contamos con 3.260.000 votos y sólo 41 actas. Siempre es de sentir cuando un partido pierde puestos. Pero nosotros estamos á pesar de ello más animados que nunca. (*Muy bien en los bancos socialistas. Exclamaciones en la derecha: Bueno, bueno.*) Lo que esta vez por toda clase de medios, buenos y malos, se nos ha quitado, lo recuperaremos en la próxima. (*Los socialistas aplauden. En la derecha: Ya lo veremos.*) El hecho indiscutible es este: que en Alemania de cada cuatro electores, uno es socialista. (*Risas en la derecha.*) Si es que esto os alegra, á nosotros no nos disgusta. Si existiera una división electoral equitativa, los que nos sentaríamos aquí seríamos 117, y con el Centro constituiríamos la mayoría del Reichstag.

«Unos dicen que se nos ha hecho retroceder. Otros que se nos ha inmovilizado. Ni lo uno ni lo otro es cierto. Contamos todavía con un millón de votos más que el partido burgués más fuerte. (*Bravo, bravo en los bancos socialistas.*) Y la Democracia Socialista tiene cerca de 400.000 votos más que todo el liberalismo junto, contando en él á los nacionales liberales. ¿Cuál es, pues, el resultado de las elecciones cuando se cotejan debidamente las cifras? Que la oposición tiene cerca de un millón de votos más que el bloque de los hotentotes (1). (*Acclamaciones de los socialistas. Los nacionales liberales ríen.*)

«Por lo que se refiere á mi partido, puedo decir que somos muchos más que antes y que todos, desde el primero al último, estamos dispuestos á concentrar todas nuestras energías para hacer más efectiva la lucha. (*En la derecha: ¡Cál!*) Si queréis probarlo pronto no tenéis más que aceptar nuestra proposición de reducir el período legislativo de cinco años á tres. (*Muy bien en los bancos socialistas.*)

«¿Tenéis miedo? Siempre es el miedo vuestro

(1) El orador se refiere al bloque ministerial formado por los partidos que el 10 de diciembre votaron en favor de los créditos suplementarios para las colonias de Africa.

(2) Periódico que ha denunciado los manejos del general Keim y del canciller, realizados á fin de derrotar á los socialistas y á los católicos.

consejero. En 1887 los nacionales liberales y los conservadores alargaron el período legislativo por el miedo que tenían al sufragio universal. Y por miedo habéis hecho unas elecciones ahora puramente *oficiales*, como no se habían visto nunca en Alemania.

«La Liga Naval y otras ligas que no son precisamente navales han hecho uso de fondos públicos para los pequeños menesteres electorales. Los funcionarios de la Cancillería, los del Departamento colonial, los altos empleados de los Ministerios, todos, hasta el último guarda y el último policía, han hecho campaña electoral. Todo fué *oficial* en las últimas elecciones, y todo ese peso *oficial* fué materialmente empleado contra nosotros.

«Si lo que el *Bayerische Kurier* (2) ha dicho es cierto, más de la mitad de los miembros de esta Cámara deberían ser enviados á sus casas.

Bebel pasa á ocuparse en seguida de un pasaje del discurso de la Corona en el que se afirma que la Democracia Socialista es el obstáculo mayor para el bien y el progreso de Alemania. «Esto es una falsedad objetiva—exclama el orador socialista.

«Nosotros combatimos lo malo y defendemos lo bueno de la sociedad actual. El obstáculo contra el progreso, el mayor obstáculo que yo conozco, es el cauciller del imperio y primer ministro de Prusia.

«Aun hoy existe en esta nación el sistema electoral de clases, y el derecho de asociación y de reunión están en abierta oposición con todas las ideas modernas. El régimen escolar prusiano es el peor que se conoce. Todo en Prusia es medioeval, y esto porque en el Landtag prusiano no se ha podido sentar aún una minoría socialista. La Prusia oficial, con el príncipe de Bulow á su cabeza, es la verdadera encarnación del entancamiento de la cultura y del progreso.»

Después de una crítica acerba del antisemitismo, del régimen personal y, sobre todo, del militarismo, Bebel hace una luminosa exposición de la doctrina socialista, empezando por afirmar que el objeto que se proponen los socialistas es enterrar la sociedad presente para sustituirla por otra mejor.

(Continuando)

En todas partes los curas,—olvidando los preceptos de Jesús que estaba de parte de los pobres y oprimidos,—se declaran en favor del capitalismo dominante. Claro es, pues, que á la Internacional de los curas nada puede oponerse con más eficacia que no sea la Internacional Socialista de los trabajadores.—E. FERRI.

## CONTRA EL IMPUESTO DEL TIMBRE

En vista de la contestación negativa que ha dado el ministro de la Gobernación á los deseos expuestos por el Centro de Sociedades obreras de Madrid para que se exceptúe á dichas colectividades y á todas las de su carácter del pago de dicho impuesto, se reunieron el lunes en asamblea todas las Directivas de las entidades que forman el referido Centro, acordando visitar al jefe del Gobierno para reclamar de nuevo la exención de tal tributo por serle imposible á las Sociedades obreras satisfacerle.

Como lo mismo piensan hacer los Comités de la Unión General y del Partido Socialista, es seguro que representantes de los tres organismos constituirán la Comisión que con el citado fin se avistará con el jefe del Gobierno.

## VICTORIA Y CASTIGO

La primera la ha alcanzado la Sociedad de Marmolistas y Pulidores de San Sebastián, y el segundo le ha recibido *Antonio Uresti*, principal causante, por su traidora conducta, de la pérdida de la huelga que dicha colectividad declaró para obtener la jornada de ocho horas.

Por su vil proceder logró dicho individuo el puesto de encargado en el taller del Sr. Altuna, Asociado todo el personal de esta casa, no hay que decir cómo mirarla al tal sujeto.

Así es que una injusta represión de éste a un operario, hizo que todos se pusieran de acuerdo para reclamar su despido.

Y en efecto, encargaron del asunto a la Sociedad, la cual nombró una Comisión, que se avistó con el patrono. Resistióse éste bastante, pero como los comisionados le dijeron que si no atendía la reclamación todo el personal abandonaría la casa, les respondió.

—Entonces, mirando por mis intereses, cedo, y Uresti deja de ser encargado.

Y Uresti, el mal compañero, el traidor a la causa del trabajo, se encuentra hoy en la calle.

Debido a circunstancias especiales que rodean a nuestro compañero *Elebebe*, autor de los artículos que venía publicando este semanario sobre la *industria del calzado en Mallorca*, ha tenido que suspender su trabajo, el cual reanudará tan pronto como pasen aquellas.

## Movimiento Social

### INTERIOR

MADRID.—Se ha constituido el Grupo Socialista de Camareros y Cocineros, con el fin principal de contribuir a la difusión de «El Socialista» y de propagar las ideas del Partido.

Pertenece a él un crecido número de compañeros de dichos oficios.

—El Grupo Femenino Socialista ha votado 25 pesetas para atender a los gastos que ocasione en Madrid la próxima campaña electoral.

—Los individuos que componen la Cooperativa Socialista Madrileña se reunieron el último domingo, presididos por García Cortés.

Se dió cuenta de la buena marcha que llevan los trabajos y se discutió la conveniencia de empezar en plazo breve las operaciones de venta.

También se examinaron las proposiciones presentadas por varios comerciantes, autorizándose al Consejo de Administración para decidir sobre ellas, como igualmente para fijar la fecha del funcionamiento de la Cooperativa.

Una de las fábricas de pau más importantes de Madrid ha hecho una proposición muy ventajosa.

Tanto la venta de ese artículo como la de otros comenzará quizá en el presente mes.

—La Sociedad de Obreros electricistas y gasistas ha conmemorado con una velada el IV aniversario de la fusión de las dos Sociedades.

Presidió Barrio y usaron de la palabra la compañera Carmen Jordán y los compañeros Cano, Santiago, Pérez, J. Fernández y Maeso, que expusieron muchas razones y citaron bastantes hechos en apoyo de la organización obrera para mejorar las condiciones del trabajo.

Un niño cantó la Jota, las hermanas Grandío interpretaron en la guitarra y la bandurria bonitas composiciones musicales y Maeso representó

los monólogos «Tratado de Urbanidad» y «Carpentería».

Todos escucharon muchos aplausos de la numerosa concurrencia que llenaba el salón.

ALMERIA.—La Sociedad de Barqueros «La Duna» ha acordado en Junta general celebrada el 3 del corriente, solicitar su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

BARCELONA.—La Agrupación Socialista ha tomado los siguientes acuerdos:

1.º Dirigir un manifiesto a los trabajadores, indicándoles el camino que deben seguir para defender eficazmente sus intereses y señalar como causa del desbarajuste en que viven las luchas entre catalanistas y republicanos, solidarios y antisolidarios.

2.º No abrir más suscripciones que las que el Partido acuerde para actos de solidaridad, Congresos, etc.

3.º Recaudar fondos para sufragar los gastos que ocasione la representación del Partido en el Congreso internacional de Stuttgart.

En la asamblea en que se tomaron dichos acuerdos se dieron de alta en la Agrupación varios compañeros.

ORTUELLA.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron los asuntos corrientes y se renovó el Comité.

También se acordó una amnistía, que durará hasta el 31 que rige, para los que hayan sido baja por débito de cuotas.

La correspondencia se dirigirá a Eduardo Pérez, Centro Obrero.

VITORIA.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

También ha acordado dar una serie de conferencias familiares.

Las comunicaciones deberán dirigirse a Mariapo O. de Zarate, Herreria, 60, 1.º.

—La Sociedad de Pintores y Albañiles ha decidido celebrar un acto de propaganda socialista.

SANTANDER.—Al terminar su VI Congreso la Federación de Sociedades obreras ha acordado enviar un saludo a los revolucionarios rusos.

VALLADOLID.—La Sociedad de Obreros pintores «El Lazo» está realizando trabajos para reconstituir la Federación de su oficio.

LEON.—La Agrupación ha renovado su Comité.

La correspondencia se dirigirá a José Alumbros, calle de Misericordia, 5.

BILBAO.—La Sociedad de Cerrajeros y similares ha renovado su Directiva. La correspondencia para la misma se enviará a Juan Fernández, calle de la Torre, 14, 2.º.

VIGO.—La Sociedad de Pintores y Albañiles ha participado a los patronos de dichos oficios, que sus individuos no están dispuestos a realizar ningún trabajo en el local que ocupa la imprenta del *Faro de Vigo* ni en el domicilio de los propietarios del mismo.

—En la tercera semana del próximo mayo celebrará su Congreso anual la Federación de Sociedades obreras.

—La Sociedad de Tipógrafos, Litógrafos y sus similares, ha votado 10 pesetas para los Carpinteros en huelga de Chantada.

MÁLAGA.—La Agrupación Socialista y demás colectividades obreras han celebrado un mitin para pedir al Municipio que extinga los propietarios de casas «antihigiénicas» o ruinosas que las reparen o derriben, a fin de que tengan ocupación los muchos obreros que hay de más.

ASTILLERO.—El *Trompet*, periódico quinzenal defensor de la clase trabajadora, ha abierto una suscripción a favor de nuestros correligionarios Valverde, Llanas y Lincera, que están

cumpliendo en el presidio de Torrelavega la injusta condena de que nos ocupamos hace algún tiempo.

### EXTERIOR

FRANCIA.—Los hijos de los huelguistas de Fougères que estaban al cuidado de familias obreras de París, Rouen y Nantes han regresado todos el mismo día. Los primeros que llegaron fueron los de París a los cuales fueron a esperar más de 10.000 personas.

Excusados es decir la alegría que han sentido todas las familias obreras al ver de nuevo a su lado a los pequeños y la satisfacción por ellas experimentada al hacerse cargo del interés y el cariño con que han sido cuidados por sus compañeros de trabajo.

A la victoria que alcanzaron los obreros de Fougères haciendo levantar el *lock out* a sus patronos, mejorar las tarifas de precios y reconocer su Sociedad, tienen que agregar hoy un triunfo político.

En una elección municipal complementaria han elegido a su compañero Vaillant, socialista, que ha tenido 2.182 votos, contra 1.888 del republicano Le Chartier, al que han apoyado todos los reaccionarios.

RUSIA.—La Unión General de Trabajadores judíos de Lituania Polonia y Rusia titulada el *Bunde*, ha decidido en su último Congreso (el VII) ingresar en el Partido Socialista Obrero por hallarse conforme con el programa de éste.

Poco a poco se va verificando la unión de todos los elementos socialistas rusos. Creemos que no transcurrirá mucho tiempo sin que los veamos constituir un solo organismo.

—En las imprentas de Odessa se ha adoptado la jornada de nueve horas en sustitución de la de diez, que venía rigiendo.

ALEMANIA.—El 19 de febrero ha hecho 40 años que Augusto Bebel penetró en el Reichstag. Desde entonces a la fecha sólo ha dejado de intervenir en él para cumplir la condena que se le impuso en 1870, cuando la guerra francoprusiana, por defender la causa de la paz y del proletariado.

—Después de la última campaña electoral, «Volkswacht» órgano del Partido Socialista en Silésia, ha visto aumentar el número de sus abonados en siete cientos 50; «Volkblatt» de Dessau, en 1.000; «Volkstimme» de Frankfurt de Mein, ha elevado su tirada a 80.000 ejemplares; «El Eco» de Hamburgo, a 68.000, y «Volkzeitung» de Altenburgo ha aumentado en 1.000 el número de sus abonados en enero.

Así retrocede la Democracia Socialista alemana.

Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la Prensa del Partido. Este no puede ser consiente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

## LA IGUALDAD

### Sociedad de constructores de calzado

El comité de dicha sociedad celebrará reunión ordinaria el próximo lunes 26 del corriente, a las ocho de la noche, lo que se publica para conocimiento de sus miembros.

### PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41.